

LA RINCONADA

MUCHA ABUNDANCIA MUCHA MISERIA

MUCHA ABUNDANCIA

Se halla este pequeño pueblo en la margen izquierda del Guadalquivir y lindante a la capital andaluza. Sus terrenos son de una calidad inmejorable y sus vegas fertilísimas, además de ser tierras de regadío. Tiene este pueblo una superficie de 13,800 hectáreas, de las cuales se dedican al cultivo de cereales unas 5,000, siendo éstas todas de riegios. De olivar existen unas 8,400 hectáreas, las cuales puede decirse que se hallan divididas en unas 2,000 de aceitunas de verdeo (gordales y manzanillas) y 6,400 de molino, y las 5,000 hectáreas restantes, de riqueza urbana, caminos y veredas. Trataré de lo que anualmente estas tierras producen, siempre desde un punto de vista menor de lo que en realidad es.

Los terrenos de olivar producen aproximadamente unas 50 fanegas de aceitunas por hectárea, por lo que las 8,400 hectáreas producen 420,000 fanegas, de las cuales son de verdeo 100,000 y 320,000 de molino. El valor en pesetas de este producto es el siguiente: 100,000 fanegas de verdeo a 25 pesetas la fanega, son 2,500,000 pesetas, y las 320,000 fanegas de molino, que son aproximadamente unas 200,000 arrobas de aceite, a 18 pesetas que está la arroba en el mercado aceitero, son 3,600,000 pesetas. Total: pesetas 6,100,000 que producen los terrenos de olivar.

En las 5,000 hectáreas dedicadas al cultivo de cereales y leguminosas, y que son todas de regadío, siembrase trigo, cebada, maíz, habas, pimientos, tabaco, algodón, remolacha y diferentes leguminosas. A la mayoría de estas tierras se les extraen dos cosechas, siendo preferibles las habas y el maíz o patatas y pimientos, aunque en la mayoría lo que más se siembra en estas últimas o segundas cosechas es el maíz, pues solamente a un agricultor de este pueblo le aforaban los técnicos la cosecha de maíz en 50,000 fanegas. Otro de los cultivos más importantes es el de la remolacha, que, con los regadíos últimamente introducidos en estas zonas de cultivo, está tomando un desarrollo bastante amplio, a pesar de la explotación tan inícuca que contra los colonos realizan las compañías azucareras. Como mi objeto es ver la producción aproximadamente de estas tierras, partiremos, únicamente, ateniéndonos al cultivo de remolacha. Una hectárea de remolacha produce, por término medio, 25 toneladas de remolacha. Siendo su precio de 80 pesetas la tonelada, son las 25 toneladas 2,000 pesetas. Si esto produce una hectárea, las 5,000 hectáreas producen 10,000,000 de pesetas. Siendo su producción bastante más elevada porque a muchas tierras se les extraen dos cosechas. Pero, ateniéndonos solo a estos datos, tenemos que, agrícola y comercialmente, produce este término:

Table with 2 columns: Product, Value. Rows: Tierras de olivar (6,100,000 ptas), Idem de regadío (10,000,000), Total (16,100,000 ptas).

Además, existe la riqueza urbana, almacén de conservas, de pimiento, una alcohólica y dos modernísimas y potentes fábricas de azúcar, de las cuales, si nuestras publicaciones lo permiten, me ocuparé en un próximo artículo, y de la explotación tan inícuca que estas empresas ejercen sobre los colonos y arrendatarios y las ganancias tan fabulosas que adquieren en un reducido tiempo del año.

MUCHA MISERIA

¿Y cómo viven los trabajadores dentro de tanta abundancia?, preguntarán muchos lectores. Les contestaré con los siguientes datos:

Trabajan en este pueblo de 950 a 1,000 trabajadores del campo; de éstos, 150 son colonos, aparceros y medianeros. A estos trabajadores les oprimen de tal manera que no es para describirlo, pues después de llevarse trabajando día y noche, ellos y sus familiares, en unas tierras que creen suyas, a la hora de la recolección se presentan todos los acreedores, propietario, fábrica, abono, prestamistas y toda la cría de usuarios, que se lo embargan todo y lo dejan en la mayor miseria.

Los 800 trabajadores restantes se pueden dividir en la siguiente forma: 120 que trabajan diariamente, pues son los apegados a la burguesía; unos 200 que vienen a trabajar unos ocho meses del año, y los 580 restantes que trabajan unos cuatro meses en la primavera y el verano, pasando la mayor parte del año en la más espantosa miseria.

Muchos de ellos sólo trabajan durante los dos meses de recolección de la remolacha, que es cuando más falta hace el personal; fuera de éste

tiempo, se ven diariamente hombres jóvenes y fuertes que ofrecen sus brazos en las puertas de los cortijos, sin encontrar ocupación para ellos, por lo que se ven precisados a mendigar un pedazo de pan que llevar a sus pequeños.

El panorama de este pueblo es aterrador; por doquier se ven hombres famélicos, mujeres harapientas y niños descalzos y sin un poco de alimento que llevar a sus sufridos estómagos.

Los que tienen la «suerte» de trabajar no créis que tienen una situación mejor; nada de eso.

La jornada de trabajo es de sol a sol, unas diez horas diarias, y el jornal, de 4'50 a 6 pesetas, y algunos ganan hasta 3'50 pesetas, como, por ejemplo, los que toman trabajos a destajo, porque a jornal no lo realizan. Lo dejan sin hacer, pues son faenas, según ellos, de poca importancia.

Lo que gastó la burguesía en jornales es fácil de averiguar. 950 trabajadores con un jornal medio de 5 pesetas y un promedio de 200 días de trabajo, importan 950,000 pesetas.

¡Bonita comparación! Un trabajador tiene, para él y su familia, 1,000 pesetas al año. Fácil es imaginarse lo que con esta cantidad puede realizar una familia. El hambre, la miseria hacen sus estragos en los cuerpos anémicos de estos seres que, consumiendo al año la cantidad de 950,000 pesetas, recolectan para los que nada trabajan y de todo disfrutan la fabulosa cantidad de DIEZ Y SEIS MILLONES de pesetas.

Esta realidad se ve por todas partes, pero donde la abundancia es tan enorme es donde más fácil se pueden apreciar estas desigualdades del régimen capitalista y de la sociedad actual que se llama civilizada.

M. LÓPEZ

Almoines (Valencia)

Almoines es un pueblecito de 1,379 habitantes, con 2,139 hectáreas de ricas tierras. Está situado a tres kilómetros de Gandía. Su principal producción está en la naranja; el campesino que posee 5 ó 6 hectáreas de naranjos, aun cuando los precios estén bajos, puede sostenerse sin tener que recurrir a trabajos de fuera. Pero como, en general, la propiedad está también aquí en manos de unos cuantos propietarios que explotan cuanto pueden a los trabajadores, éstos, no estando organizados, han de someterse humildemente a la voluntad del amo.

En 1931, a iniciativa de unos cuantos compañeros, se constituyó un sindicato adherido a la C. N. T. En muy poco tiempo consiguió atraer a una gran parte del proletariado local, que se dispuso por primera vez a esgrimir la acción directa en defensa propia. Esto originó una gran reacción entre los patronos, acostumbrados a manejar a capricho a los esclavos del jornal. La actitud agresiva de los patronos dio margen a la primera batalla, que los trabajadores, cansados de tantas humillaciones, aceptaron con alegría.

Se estableció la contienda en un año en que la cosecha no dió sino pocos resultados. Los patronos resolvieron trabajar la mitad de lo que en otra ocasión hubieran hecho y algunos se negaron a todo trabajo, puesto que los precios del mercado no eran rentables. Los obreros, al grito de «hay que trabajar las tierras», invadieron los campos, trabajaron la tierra que los patronos no querían cultivar y se presentaban por la noche a cobrar sus jornales correspondientes. Algunos patronos que se resistieron hubieron de llevar los jornales al sindicato.

A causa de ciertas conductas desagradables, vino la decadencia del sindicato, pero en tal forma que en poco tiempo sólo quedaban firmes en torno a nuestra bandera unos cuantos compañeros. El sindicato ha sido clausurado en ocasión del movimiento de octubre, y es tanta la dejadez que nadie se ha preocupado para que se le levante la clausura.

Con estas líneas queremos recordar a los trabajadores de Almoines que comparen su situación actual con la que tenían cuando contaban con el sindicato para la defensa de sus intereses materiales y morales.

Compañeros, el camino de la organización es el único que nos conviene a los desheredados; hay que pasar por sobre el recuerdo amargo que haya podido dejarnos algún individuo desaprensivo que sólo buscaba tal vez su medro personal.

¡Todos al Sindicato! Es el arma legítima del proletariado y de cuantos no tenemos que perder en la revolución y en la lucha más que las cadenas.—Corresponsal.

De Turmiel (Guadalajara)

Turmiel es un pueblo de 340 habitantes, con una extensión laborable de 2,600 fanegas, y todos poseemos una pequeña propiedad, excepto uno que tiene el solo 500 fanegas, el único burgués que hay; pero entre los demás hay otra minoría de una posición algo desahogada, y éstos se creen los privilegiados y su labor es de la más pura reacción, a pesar de que también son explotados y sufren las fatigas del campo, y luego tienen otra cuadrilla de rasteros e ignorantes bajo su dominio, que son los que los aplauden y cuando se habla de ideas en algún corrillo o bien cuando viene el recaudador a cobrar las contribuciones, entonces se hacen revolucionarios y combaten esta sociedad en que vivimos.

Pues bien, camaradas, yo os invito a que leáis nuestros libros, y una vez enterados, os convenceréis que lo que nosotros defendemos es una sociedad más justa y más humana, donde no haya Estado que nos oprima, capital que nos explote ni religión que nos fanatice.

Aquí somos un grupo de jóvenes que comprendemos las ideas y, encontrándonos mal de medios económicos para adquirir libros y algún folleto, hicimos un pequeño esfuerzo y representamos el drama revolucionario de Flores Mayón Tierra y Libertad, y su recaudación la hemos empleado en dichos libros de nuestros buenos escritores anarquistas, lo que creo sea buena labor para atraer a la juventud a nuestros medios confederales.

Camaradas no organizados del mundo entero, y en particular de la provincia de Guadalajara, donde tanto escasea nuestra organización, haced un pequeño esfuerzo como nosotros, formad un grupo en cada pueblo y después tened relaciones entre todos, y capacitémonos para vivir en una sociedad comunista libertaria.

¡Animo, camaradas! No os asustéis de los picazos de pulga, que, si estamos unidos, venceremos las tentadoras de León.

UN CAMPESINO DE TURMIEL

UNION LIBRE

En Membrilla se han unido libremente, saltando por encima de la triple autoridad religiosa, civil y paterna, rompiendo con la tradicional rutina y obedeciendo sólo a los dictados del corazón y la conciencia emancipada, los compañeros José Jiménez Sánchez y Josefa de la Torre Lara.—Corresponsal.

DE LA FAMILIA ANARQUISTA

En Perpiñán ha sido arrebatado por la muerte el niño Helios Rosich, hijo de nuestros camaradas José y Paulina, produciendo entre la familia libertaria de Perpiñán una dolorosa impresión. Se hizo el entierro civilmente, asistiendo casi todos los compañeros.—Corresponsal.

FEDERACION LOCAL DE SINDICATOS UNICOS DE MALAGA

¡MUY IMPORTANTE!

A todos los Sindicatos, Cuadros Sindicales y camaradas militantes de esta provincia.

Desearnos que al menor plazo posible, se nos envíen las direcciones de nuestras Organizaciones para comenzar en esta provincia las tareas necesarias para nuestra reorganización confederal, aprovechando la actual etapa.

Confiamos en que la importancia de esta nota no será relegada y que en plazo breve esta Federación podrá realizar la labor precisa, fortaleciendo con una línea de lucha inteligentemente organizada nuestro Organismo.

Nuestra dirección es: J. Santana Calero, calle de Tejón y Rodríguez, número 7.

EL SECRETARIADO GENERAL

COMPANEROS DE LA CARCEL DE ASTORGA QUE HAN SALIDO PARA EL PENAL DE BURGOS

Amador Penilla, Gaudencia Martínez, Gerardo Catedo, Francisco Pereira (enfemto), Manuel Pereira, Cirilo García y José Redondo.

FEDERACION LOCAL DE SINDICATOS UNICOS DE MALAGA

Para asuntos importantes deseamos las direcciones de la Federación Local de Sindicatos Únicos de Cádiz y de los compañeros Juan Rueda (padre) y Tomás Cano Ruiz.

Nuestra dirección es: J. Santana Calero, Tejón y Rodríguez, número 7.

EL SECRETARIADO GENERAL (Málaga)

Más penas de muerte

Se piden cinco penas de muerte por el ataque al Ayuntamiento de Madrid; y sigue la racha.

Nada nos une, sino la común humanidad, a los llamados atacadores. No se puede decir esta vez, como ha ocurrido en alguna ocasión, que los hacendistas precipitados han pertenecido a nuestras organizaciones. Por consiguiente, no es la solidaridad al compañero extraviado la que esgrimos al protestar contra la pena de muerte, sino un sentido superior de humanidad y de comprensión.

Se trata de obreros, de hombres que sufrirán todas las privaciones de la miseria, no de delincuentes profesionales. Y aunque se hubiese tratado de delincuentes profesionales, también habríamos pedido respeto para su vida. Si hubiesen estado en el pellejo de Cambó o de Juan March no habrían ido por los fondos del Ayuntamiento pistola en mano. Esos pensamientos germinan cuando falta el pan, cuando se observan los contrastes sociales irritantes de la abundancia al lado de la penuria extrema.

La pena de muerte no evitará los ataques, como no evitará ninguno de los males que pretende curar. Los que se deciden a uno de esos gestos se exponen a todo, como los aviadores corren el riesgo de estrellarse y, sin embargo, vuelan. Además, esas ejecuciones bestiales dan un espectáculo denigrante para la humanidad.

Hay un remedio contra los ataques, contra esos insignificantes que se hacen pistola en mano y contra los que se hacen desde la Bolsa o desde los cómodos despachos de las instituciones financieras y comerciales: es la revolución social que proporcione a todos los seres humanos los medios para vivir de su trabajo. Mientras tanto, habrá ataques abajo y arriba, legales e ilegales, y las penas de muerte no tendrán más que la virtud de exacerbar más el odio de las víctimas contra una organización social que condena a la última pena a los condenados al hambre que no quieren morir resignadamente en el quicio de alguna puerta.

Una injusticia más

A la Dirección General de Seguridad. A la opinión pública.

El Comité Pro-presos Comarcal de Guipúzcoa se ve obligado a salir al paso ante la injusticia que se quiere cometer con el compañero Rodolfo Oscar Diez.

Este compañero se encuentra en la cárcel de Ondarreta esperando el orden de la Dirección General de Seguridad para su expulsión de España.

¿Qué delitos ha cometido para que se efectúe su expulsión? ¡Vamos a enumerarlos! Ser nacido en la Argentina, de padres españoles, llevando lo menos 15 años de residencia en España. ¿Pero es que por no haber nacido en España, siendo sus padres españoles y llevando lo menos 15 años de residencia en España, puede ser expulsado? No. Y si eso puede ser nosotros les diríamos que cometían una villanía, pues con nombre de que ley se quiere separar a un hijo de la tierra que vio nacer a sus padres y separarlo de éstos?

Pero allá va lo interesante; que este compañero ha demostrado ser activo militante de la organización confederal, destacándose por su actuación en Viguera (Rioja), Logroño, y perseguido con ensañamiento como muchos otros lo han sido por la Ley de Vagos y Orden Público, se pretende ir eliminando a los hombres de la C. N. T. y ante esto debe alzarse la voz popular para impedir que estas anomalías tengan continuación y si esto así ocurriera entonces diríamos que en España no hay dignidad.

¿Es hora que se acabe ya con esto? ¿Adónde nos quieren conducir? Señor Director General de Seguridad: pedimos inmediata rectificación de la orden de expulsión de Rodolfo Oscar Diez.

¡A toda la organización confederal! ¡A todos los hombres con dignidad! ¡En pie contra la expulsión de Rodolfo Oscar Diez! ¡Que nuestra voz suene en todos los ámbitos de España, contra la injusticia que se quiere cometer con este compañero, pues le quieren entregar a las manos del sanguinario Carmona, dictador de Portugal, pues es a este país donde pretenden expulsarlo.

EL COMITÉ PRO-PRESOS COMARCAL DE GUIPÚZCOA

De Tánger

Se comunica, por medio de esta nota, a toda la Organización Anarquista, rompan toda clase de relaciones con esta Federación Local, por haber quedado en suspenso todas sus actividades; así como la de todos los grupos que existían en ésta.

Por la F. L. de GG. AA. de Tánger

EL COMITÉ

Tánger, 11 enero 1936.

Movimiento anarquista

Gurrea del Gállego (Huesca). — Se han constituido tres grupos anarquistas denominados «Los Rebeldes», «Ni Dios ni Patria» y «Voluntad y Optimismo». Estos grupos envían su saludo a los presos y perseguidos y desean relacionarse con las agrupaciones afines.

Sobre un compañero. — El grupo «Inquietud» de Arenas (Málaga), comunica que el compañero José Pérez Pareja merece toda su confianza.

Comité Regional de Asturias, León y Palencia. — El Comité Regional de Asturias, León y Palencia desea relacionarse con todos los grupos antimilitaristas.

Grupo antimilitarista. — En Cardona se ha constituido un grupo antimilitarista que desea entrar en relación con los núcleos afines.

Nueva Juventud Libertaria. — En Churriana (Málaga) se ha constituido una nueva Juventud Libertaria con el nombre de «Sembrando el Ideal». Pide a los grupos y compañeros que puedan desprenderse de folletos y libros que lo hagan para ayudar a la novel institución.

Ateneo Cultural. — En Rojales (Alicante) se ha constituido un Ateneo Cultural, cuyo primer pensamiento es para los presos y perseguidos por cuestiones sociales. La dirección es: Ateneo Cultural, calle

de los Héroes de Africa, 32. Rojales (Alicante).

Proyecto de Ateneo Cultural Libertario. — El grupo «Despertado», de Saint-Etienne (Francia), proyecta la creación de un Ateneo Cultural Libertario, para propagar una cultura libre por medio de la conferencia y de la conversación. Invita a los simpatizantes a inscribirse para tal fin. Se reúnen las adhesiones todos los domingos, de 10 a 12 de la mañana, en la Bolsa de Trabajo, Sala 20. «Jeunes Syndicalistes».

Suscripción en favor de un compañero preso. — El grupo «Los Libertarios» de Corcoya, ha hecho una suscripción en favor de un camarada preso, recogiendo 25'05 pesetas.

Nuevo Grupo en Jumilla: En esta localidad, se ha constituido un grupo cultural integrado por jóvenes entusiastas de la cultura, que se proponen por todos los medios propagar las ideas Anarquistas tan perseguidas por los políticos de toda laya.

Este grupo se denomina «Los Sin Dios» y, al constituirse, manda un saludo fraterno a todos los presos que yacen en las cárceles de esta «República de Trabajadores», y desea relacionarse con los grupos constituidos con igual fin.

Nuestra dirección en la redacción de este semanario.

El Grupo

Tema importantísimo Avisos y Comunicados

He titulado así este trabajo, porque, en verdad, es de una gran importancia para el futuro de nuestro movimiento el tema que voy a tratar, y, además, porque quiero llamar la atención de muchos compañeros hacia este asunto, que, al parecer, no les interesa grandemente.

Ya han escrito sobre esto mismo varios compañeros inteligentes, haciendo ver la imperiosa necesidad que siente nuestro movimiento de exponer al pueblo trabajador la estructuración del comunismo libertario. No acertamos a comprender cómo puede haber compañeros que, en estos tiempos y después de las inmensas lecciones que ha recibido el anarquismo internacional, no se interesen y no concedan importancia a esta estructuración.

Nosotros, por el contrario, le concedemos tal importancia, que llegamos a creer que es uno de los problemas más urgentes a resolver por el anarquismo, y que debido a esta falta de lo que pudiéramos llamar nuestro programa, no cuentan nuestras ideas y organizaciones con más prosélitos y afiliados.

Es cierto que contamos con bastantes simpatías entre el proletariado y que debido a la justa crítica que siempre hemos hecho de la actual sociedad, crítica que fué bien comprendida por su realidad, nuestras organizaciones llegaron a ser las más poderosas; pero no es menos cierto que si a esta crítica demoleadora desarrollada en todas partes, hubiéramos unido un programa constructivo de la nueva sociedad, nuestros efectivos hubiesen aumentado considerablemente más, con la consiguiente disminución en las filas estatales.

Todos los trabajadores con quienes hemos tenido ocasión de charlar y discutir estas cosas, han reconocido, y así lo han expresado, que no hay nada más justo ni que pueda llenar o cubrir tan satisfactoriamente las necesidades de un pueblo, como la sociedad que anhelamos. Pero al par que dicen esto, reconociendo la sublimidad de nuestras ideas y lo injusta que es esta sociedad, creen que el comunismo libertario es imposible vivirlo por ahora.

¿Y sabéis por qué dicen esto? Pues por la sencilla razón de que no conocen su funcionamiento; que creen que cuando sea suprimido el gobierno, la vida humana quedará paralizada y todo se desarrollará en un desorden que conducirá al hambre y a la miseria más atroz que nadie pueda imaginarse.

Con lo dicho creo que es suficiente para comprender la necesidad de ese programa, y en vista de esta necesidad, llamamos desde aquí la atención de todos los compañeros y Comités responsables de nuestras organizaciones para que, con la máxima rapidez, se llegue a la elaboración de este programa.

Nuestro deseo es que este llamamiento, que no es el primero, no quede en el vacío sin ser tomado en consideración por nuestras organizaciones.

Si nos damos prisa para ello, veremos con gran satisfacción los óptimos resultados de esta labor y habremos dado el mayor paso hacia el triunfo de la revolución social.

¡Viva la C. N. T. ¡Viva la F. A. I.

M. LÓPEZ

San Juan Pto. Enero, 1936.

—Habiéndose levantado la clausura de la sede social de nuestras organizaciones, se desea relación con los sindicatos, ateneos y grupos de Extremadura y en especial de la provincia de Badajoz. Dirección: Plaza de Santa María, 13, pral., Mérida (Badajoz).

—El compañero Jesús Lagos, de Vigo, sobre el cual ha sido tomada una resolución en su ausencia, pide que los compañeros y grupos que tal hicieron le citen a una reunión en la que se vuelva a examinar su actuación relativa a los deportados de la Argentina. La misma solicitud hacen diversos camaradas deseados de dejar al fin zanjada una enojosa cuestión local.

—El Comité pro-presos de Béziers resume así el estado de cuentas del cuarto trimestre de 1935:

Table with 2 columns: Category, Amount. Rows: Salidas (1,917'65 francos), Entradas (1,849'05), Déficit (68'60)

El Comité hace una llamada a los grupos de la región para que contribuyan con sus cotizaciones y donaciones a la obra de auxilio a los perseguidos y a los presos.

—José Martín Méndez, San José, núm. 39, Montellano (Sevilla), desea que todas las publicaciones de las Juventudes libertarias de lengua española le envíen cinco ejemplares de cada número.

—El compañero «Rebelión» comunica a los compañeros «flor de Andalucía» que ha llegado bien.

Rogamos al Comité Regional de GG. AA. de Andalucía y Extremadura nos envíe la última circular.

Al mismo tiempo nos dirá si ha recibido nuestra última correspondencia y la situación en que se encuentra nuestro Comité Provincial de GG. AA. anárquicamente.

La Federación Local de Grupos de Jerez de la Frontera.

•••

A los compañeros de Mahora se les acusa recibo desde Almería del giro de 6'40 pesetas, que han sido enviadas a su destino. Se hace así por no tener la dirección para la correspondencia. — F. C.

—Nuestro paquetero de Cala desea ponerse en relación con el nuevo grupo de Huelva.

—Los que se relacionan con Francisco González Espinosa lo harán a la dirección siguiente: Fournier, número 18. Mérida.

•••

—El grupo anarquista de Alcalá de Chisvert «La Razón» advierte que se le ha extraviado el sello y que no se debe dar en lo sucesivo valor a la correspondencia que vaya avalada con él.

•••

El C. R. de J. L. de Asturias, León y Palencia desea que con urgencia se pongan en relación con este Comité todas las secciones o compañeros que hayan pertenecido a grupos de Juventudes, para comunicarle un asunto de gran interés. Vuestros y por la causa.

Por el Comité,

El Secretario.

León, 27-12-35.

•••

Toda la correspondencia que se remitía a Pedro Moya, de Casas Viejas, se remitirán en lo sucesivo a Antonio Durán, de la misma localidad. Este ruego se le hace especialmente a Rojano, de Madrid, y a Cultura Obrera, de Palma de Mallorca.